

LETTRE



Solidarité
Laïque

ÉDITO



Carole Coupez,
Déléguée Générale
de Solidarité Laïque

Nous sommes inquiet.e.s et concerné.e.s par les coupes budgétaires qui touchent particulièrement la solidarité internationale, l'éducation populaire, l'action sociale, la recherche, la culture... **Cette tendance de fond qui consiste à faire des économies sur tout ce qui fait le lien social nous révolte !**

La dette ne date pas d'aujourd'hui et ce n'est pas aux organisations de la société civile de la payer. Attaquer nos modèles associatifs, coopératifs, créateurs de richesses humaines, c'est attaquer les libertés et la démocratie. Ces baisses de subventions aux secteurs les plus essentiels à la cohésion sociale et à une transition durable aggraveront inévitablement les inégalités.

Ces temps austères économiquement sont tristement orientés politiquement vers le repli sur soi, l'individualisme, la peur de l'autre et la défense, plus que vers les moyens de la

concorde et de la paix.

Dans ce contexte, la générosité publique est la plus belle et véritable expression de la fraternité. Votre fidélité et votre engagement en tant que donateur.trice, militant.e ou bénévole, sont un levier fort de notre pérennité et de notre indépendance. Sans votre soutien, nous n'aurions pas les moyens structurels de porter des actions durables.

Il y a dans vos dons, en plus d'un soutien financier à nos actions, une part d'humanité, une part de vous. ■



DOSSIER

**NON AU REPLI SUR SOI !
LA SOLIDARITÉ NE SE DIVISE PAS !**

DOSSIER ...



Investir dans l'avenir des jeunes du monde, c'est résister au repli sur soi. En soutenant les associations, l'aide publique au développement contribue à construire un monde plus juste et solidaire.

NON AU REPLI SUR SOI ! LA SOLIDARITÉ NE SE DIVISE PAS !

La France renie sa promesse de sanctuariser le développement solidaire et la lutte contre les inégalités mondiales, pourtant adoptée à l'unanimité par l'ensemble des député.e.s et sénateurs.trices en 2021. Début 2024, la loi de finances intègre une coupe inédite et drastique de 2 milliards d'euros pour la solidarité internationale, la coupe la plus significative du budget de l'État pour 2025 !

Derrière ces chiffres, ce sont des centaines de projets menés par des associations de solidarité comme nous, en coopération avec les sociétés civiles de pays partenaires, qui accompagnent des millions de femmes, de jeunes, d'enfants vivant dans des conditions précaires, n'ayant pas accès aux services sociaux de base (santé, éducation, eau...) et dont les droits dans certaines zones du monde sont bafoués ! Ce recul mondial de la solidarité s'inscrit dans un contexte où les mouvements opposés aux droits progressent, où le dérèglement climatique s'intensifie, où la crise de la dette nous frappe durement, où les tensions géopolitiques se multiplient.

Il s'agit d'un danger grave et imminent pour les populations vulnérables et pour

l'existence même de tous les acteurs.trices de la solidarité (ONG, associations, collectivités, chercheurs, syndicats, etc.).

En tant qu'Union d'organisations de la société civile, créatrice de solidarités en France et dans le monde, nous construisons nos actions autour d'un objectif de justice sociale qui implique que chaque individu puisse jouir des mêmes droits, sans discrimination. En tant que contributeurs.trices de l'intérêt général, nous considérons que les moyens de l'État doivent aussi soutenir nos missions sociales. En face, la solidarité internationale est combattue par celles et ceux qui prônent un repli tout autant absurde qu'irresponsable. **Aucun de nos défis globaux ne disparaîtra en**

renforçant nos frontières ou en adoptant une politique de priorité nationale. Aucun de nos défis ne se solutionnera de façon isolée, à l'échelle d'un état, mais bien dans des logiques de communs.

Géographiquement, la solidarité ne se divise pas. Agir en coopération et en réciprocité nous engage envers la planète et pour les générations actuelles et futures.

Politiquement, la solidarité ne se divise pas. Nous œuvrons pour un monde où il n'y a pas à choisir entre la lutte contre l'extrême pauvreté et le changement climatique, entre les droits des femmes et le droit à l'éducation de qualité ou à un emploi décent. Parce que tout est lié.

Nos modèles de solidarité sont rudement attaqués. En affectant nos moyens, les décideurs politiques interrogent aussi nos modes d'intervention, nous obligeant à toujours plus de contrôle, de gestion, dénaturant nos missions sociales, touchant à notre raison d'être. Mais nous ne renoncerons pas !

Solidarité locale.mondiale

LES INITIATIVES SOLIDAIRES CHANGENT CONCRÈTEMENT DES VIES !

Dans le cadre de nos activités sur le terrain, nous rencontrons des personnes engagées dans des projets citoyens et solidaires. Nous nous mobilisons pour les soutenir et rendre leurs actions plus impactantes, plus durables et plus inclusives.

Lutte contre le décrochage scolaire ou les violences faites aux femmes, accès à la culture ou à des formations professionnelles pour des personnes marginalisées, préservation de l'environnement... Ces projets à taille humaine manquent souvent de visibilité et peinent à mobiliser les financements nécessaires.

En tant que partenaire technique et financier, nous accompagnons les associations qui les mettent en œuvre pour déployer des solutions adaptées aux réalités locales et favoriser l'innovation sociale.

Les porteurs de projets sur le terrain gardent toujours leur autonomie ; nous faisons ensemble, jamais à leur place.

- En Tunisie par exemple, nous animons un réseau de 40 organisations intervenant en milieu rural. Cela donne naissance à des projets qui répondent directement à des problématiques ultra-locales (construction d'une bibliothèque scolaire, amélioration de la gestion des déchets, formation en commercialisation de produits d'artisanat...).
- Au Maroc, nous soutenons des « *dar talib* » (internats éducatifs) pour redonner accès aux enfants à l'éducation dans des zones

montagneuses isolées (réaménagement suite au séisme de 2023, équipement de salles multimedia pour les enfants, formation des éducateurs.trices en charge du soutien scolaire...)*

- De l'accompagnement socio-professionnel de réfugié.e.s syrien.ne.s** à l'organisation d'ateliers « *familles* » autour de questions liées à la parentalité en situation de précarité ou de fragilité,** nous avons soutenu plus de 22 000 personnes et 52 projets de proximité en France depuis 2019.

Chacune de ces initiatives nous dit quelque chose sur ce qui peut transformer une vie, une famille, un quartier, une société. Grâce à la mobilisation de femmes et d'hommes engagé.e.s au service d'un monde respectueux des droits humains, des chemins s'ouvrent, d'une ville, d'une région ou d'un pays à un autre. ■

* Avec l'association « Migrations & Développement » à Agadir. ** Avec l'association « Revivre » à Paris. *** Avec l'association « Solidarité Nationales et Internationales » à Pont-à-Mousson.

Citoyenneté et employabilité

POUR QUE JEUNESSE SE PASSE, SE FORME ET S'ENGAGE !

Derrière les 2 milliards d'euros d'aide publique française coupés en 2025, il y a des citoyen.ne.s, des parcours de vie, des jeunes que l'on ne peut abandonner. Et derrière ces jeunes, il y a des compétences, des carrières à construire, de futures entreprises sociales et solidaires.

Irène qui lance sa boutique en ligne après sa formation en marketing digital (LABIS de Ouagadougou), Youssef qui anime maintenant des formations en photographie (LABIS de Dakar), Salimata qui poursuit son engagement comme Chargée de mission « *participation citoyenne* » (LABIS d'Abidjan), Ibrahima qui devient journaliste reporter après sa formation en audiovisuel (LABIS de Conakry), Sandrine qui développe son projet de restaurant écologique (LABIS de Porto-Novo)...

En 5 ans, nous avons déjà accompagné plus de 25 000 jeunes au Bénin, au Burkina Faso, en Côte d'Ivoire, en Guinée et au Sénégal, dans le cadre de notre programme « Compétences pour demain ».

Ces jeunes vivent en périphérie des grandes villes, dans des zones souvent négligées par les politiques publiques. Ils.elles sont confronté.e.s à un taux de chômage affolant, à la délinquance, à l'insécurité, mais surtout au manque de perspectives.

Pour les sortir de l'invisibilité dans les décisions qui les concernent, nous animons des espaces inclusifs et collaboratifs : les LABIS (Laboratoires d'Innovation sociale). Les jeunes prennent conscience que leur parole compte, qu'ils.elles ont un rôle à jouer dans leur quartier, leur ville, leur pays. Ils.elles se forment et augmentent leurs chances d'accéder à des emplois décents ou de créer une activité rentable et pérenne.

Face à la baisse des subventions, nous revendiquons l'impact de nos activités en Afrique de l'Ouest, mais aussi plus largement pour les jeunes du monde. Car nous voyons aussi des trajectoires se terminer dans la douleur, quand il n'y a plus d'espoir, quand l'herbe semble désespérément plus verte ailleurs. ■



Solidarité
Laïque

L'éducation,
ça commence
par la solidarité!



Solidarité
Laïque

4COUV0525

BON DE SOUTIEN



À retourner dans l'enveloppe-réponse jointe ou
à Solidarité Laïque, 22 rue Corvisart 75013 Paris.

AVANTAGES FISCAUX Don **50 €** > Déduction **33 €** > Coût réel **17 €**

Je recevrai le reçu fiscal me permettant une déduction d'impôts
de 66 %, soit les deux tiers de ce montant, permettant à Solidarité
Laïque d'agir 3 fois plus qu'il ne me coûte.

Les informations collectées sont enregistrées par Solidarité Laïque à des fins de gestion interne, pour répondre à
vos demandes et faire appel à votre générosité. Ces données sont communiquées à nos services habilités à les
traiter et conservées pendant la durée nécessaire aux finalités précitées.

Si vous ne souhaitez pas que votre adresse soit échangée veuillez cocher la case ci-contre

Pour faire valoir vos droits d'accès, de rectification, d'effacement, d'opposition, de limitation et de portabilité
conformément à la réglementation en vigueur, merci de contacter Solidarité Laïque par téléphone 01 45 35 13 13, par
email info@solidarite-laïque.org, ou par courrier 22 rue corvisart, 75013 Paris. Vous pouvez introduire une réclamation
auprès de la CNIL (www.cnil.fr).

**Je fais un don pour soutenir les activités
de Solidarité Laïque en France et dans le monde**

20 € 50 € 100 € 200 € _____ €
À ma convenance

► Je joins mon versement par chèque à l'ordre de Solidarité Laïque.

Merci de m'envoyer le reçu fiscal me permettant de déduire de mes impôts
les deux tiers de ce montant à l'adresse ci-dessous.

Mme Mlle M | NOM : _____ PRÉNOM : _____

ADRESSE : _____

CODE POSTAL : [] [] [] [] [] [] VILLE : _____

Je souhaite recevoir la newsletter Internet de Solidarité Laïque.

Courriel : _____ Tél. : _____